
Создание кластеров в Пермском крае активно происходило в 2013–2017 годах, когда федеральное правительство объявило масштабную 
кампанию по их ресурсной поддержке. Вопреки общему тренду снижения популярности этой формы взаимодействия бизнеса и власти, 
в Прикамье удачно стартовали сразу два кластера — авиационно-космический и волоконной оптики, а в последние годы в число региональных 
кластеров вошел агропромышленный комплекс.

Кластерный отбор
«Сквозные» инновации 
«Фотоники»
Формирование кластера «Фотони-
ка» началось в 2014 году. В 2016-м он 
был включен в перечень инноваци-
онных территориальных кластеров 
Минэкономразвития РФ. Тогда же 
было подписано соглашение с адми-
нистрациями Пермского края, Свер-
дловской области и Удмуртской Ре-
спублики по формированию про-
мышленного кластера «Фотоника», 
который в 2017 году вошел в пере-
чень промышленных кластеров 
Минпромторга РФ. Инициатором 
и координатором проекта является 
ПАО «Пермская научно-производст-
венная приборостроительная компа-
ния» (ПНППК).

Как пояснили на предприятии, 
инновационный и промышлен-
ный кластеры на самом деле дейст-
вуют как единое целое, просто ка-
ждая из структур решает свои зада-
чи, объединяя различные направле-
ния развития фотоники в соответст-
вии с делением, принятым европей-
ской технологической платформой 
«Photonics21». Сегодня «Фотоника» 
принимает участие в создании эко-
системы Национальной технологи-
ческой инициативы (НТИ).

В состав кластера входят 48 участ-
ников, которые уже создали несколь-
ко крупных проектов.

Прежде всего, это инвестицион-
ный проект создания производства 
фотонных интегральных схем для 
навигационных приборов, систем и 
комплексов. В рамках государствен-
ной стратегии импортозамещения 
реализуется проект по производст-
ву кварцевых труб оптического ка-
чества. Создание завода по выпуску 
особо чистого кварца в рамках кла-
стера — первое в России подобное 
производство. Проект осуществля-
ется с привлечением средств феде-
рального Фонда развития промыш-
ленности.

В рамках постановления прави-
тельства РФ №218, с привлечением 
федеральных средств на НИОКТР 
(научно-исследовательские, опытно-
конструкторские и технологические 
работы), на территории кластера со-

здается высокотехнологичное про-
изводство специальных оптических 
волокон, стойких к воздействию вы-
соких и низких температур, водоро-
досодержащих сред и ионизирую-
щего излучения, для систем телеме-
трии объектов нефтегазовой, аэро-
космической и атомной промыш-
ленности.

Еще один проект — создание тех-
нологии и производства миниатюр-
ного резонансного оптического ги-
роскопа широкого назначения, ко-

торый может быть встроен в робо-
тотехническую навигационную си-
стему для определения местополо-
жения объекта, что позволит пози-
ционировать в пространстве устрой-
ства робототехники и робототехни-
ческих комплексов, беспилотного 
транспорта.

Общий объем денежных средств 
на реализацию только этих проектов 
составляет более 1,4 млрд руб. Фи-
нансовые результаты деятельности 
кластера не раскрываются.

Участники кластера — Перм-
ский государственный националь-
ный исследовательский универси-
тет (ПГНИУ), Пермский националь-
ный исследовательский политех-

нический университет (ПНИПУ), 
Пермский федеральный исследо-
вательский центр УрО РАН, ПАО 
«ПНППК» — работают над создани-
ем научно-образовательного цен-
тра мирового уровня «Рациональ-
ное недропользование», одним из 
направлений деятельности которо-
го является применение разработок 
«сквозной» технологии «Фотоника». 
В сфере образования в рамках кла-
стера создана система формирова-
ния нового кадрового потенциа-
ла — «инженерный лифт». Проект 
реализуется с привлечением обще-
образовательных организаций, ор-
ганизаций дополнительного обра-
зования, вузов.

Технополис «Новый 
Звездный»
Проект технополиса «Новый Звезд-
ный» (входит в число 25 пилотных 
инновационных территориальных 
кластеров, утвержденных федераль-
ным правительством) начал разраба-
тываться по инициативе ПАО «Про-
тон-ПМ» в 2012 году, и в 2014-м вошел 
в перечень 25 инновационных кла-
стеров федерального значения.

Якорный проект технополиса — 
производство узлов и агрегатов дви-
гателя РД-191 для новых ракет «Анга-
ра» признано приоритетным инвест-
проектом для региона. В кластере раз-
виваются два направления: первое, 
основное,— создание современно-

го высокотехнологичного двигателе-
строительного производства в инте-
ресах ракетно-космической и авиаци-
онной отраслей (на базе «Протон-ПМ», 
«ОДК — Пермские моторы», «ОДК-Ави-
адвигатель» и ряда других предприя-
тий), а второе — формирование соци-
альной инфраструктуры на террито-
рии перспективного развития техно-
полиса. Предприятия отвечают за ин-
вестпроекты, а регион и город ока-
зывают поддержку в инфраструктур-
ной части проекта в рамках соглаше-
ния между Пермским краем и госкор-
порацией «Рос космос», которое было 
пролонгировано в 2019 году.

Организация современного про-
изводства ракетных двигателей, по 
словам исполнительного директо-
ра «Протона-ПМ» Дмитрия Щенят-
ского, идет в утвержденном графи-
ке. В прошлом году введен в эксплуа-
тацию корпус заготовительного про-
изводства в 10 тыс. кв. м (объем ин-
вестиций — 2,1 млрд руб.). До это-
го, в 2015 году, также на загородной 
площадке был запущен комплекс ги-
дравлических испытаний агрегатов 
ракетных двигателей. В ближайших 
планах — возведение там основного 
производственного корпуса, строи-
тельство которого сейчас ведется, и 
выход в 2023 году на серийное изго-
товление РД-191. Объем производст-
ва может составить 50 двигателей в 
год — такие планы озвучил в прош-
лом году глава «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин. Инвестиционные про-
екты «Пермских моторов» и «Авиа-
двигателя» в части развития испы-
тательной базы для перспективных 
авиадвигателей ПД-14 и ПД-35 также 
реализуются на этой территории.

Программой развития кластера 
предусмотрено совершенствование 
системы непрерывной подготовки ка-
дров «школа — техникум — вуз — пред-
приятие». Новолядовская техно школа 
имени космонавта В. П. Савиных с 2013 
года строит свою деятельность на осно-
ве программы инженерного и техниче-
ского развития учеников. Совместно с 
авиатехникумом имени А. Д. Швецова 
создан Центр дуального образования, 
который не только готовит квалифици-
рованных рабочих, но и сотрудничает 
со школами в области проф-
ориентации.

На базе кластера «Фотоника» 
реализуется уникальный  
для России проект по производству 
кварцевых труб оптического 
качества
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11 | Что объединяет пермских промышленников в условиях пандемии  

коронавируса

 
12 | Какие архитектурные проекты  

ожидаются в Перми

Алексей Аверьянов, директор филиала «ПМУ» АО 
«ОХК «УРАЛХИМ» в городе Перми:

– Коллектор – это лишь один из тридцати элемен-
тов печи риформинга, которые будут заменены в ходе 
ремонта в августе этого года. В рамках подготовки 
к нему идет приемка грузов на таможенном складе 
временного хранения. Параллельно завод работает 
в штатном режиме с соблюдением всех необходимых 
мер против коронавируса.

Пространства СВХ необходимы для размещения 
иностранных грузов на период оформления тамо-
женных деклараций. В 2020 году для проведения 
большого ремонта на «ПМУ» планируется принять по-
ставки оборудования из-за границы более чем по 80 
договорам и спецификациям. Для этого в апреле за 
рекордно короткий срок в филиале «ПМУ» были орга-
низованы сразу четыре зоны СВХ. С момента решения 
о начале работы и до выгрузки товара из фур на новые 
таможенные склады прошло около суток. Такая опе-
ративность понадобилась, потому что грузы для перм-
ского «УРАЛХИМа» прошли таможенный контроль в 

очень короткий срок. Из-за эпидемии коронавируса 
поток товаров через границу серьезно сократился, 
все процедуры ускорились. В итоге даты поставок на 
завод приблизились почти на две недели.

Елизавета Шеховцова, главный государственный 
таможенный инспектор:

– Такой институт околотаможенной инфраструкту-
ры, как склад временного хранения закрытого типа, 
является одним из инструментов, который позволяет 
снизить издержки бизнеса, а именно – минимизиро-
вать расходы на хранение и логистику товара. Тамо-
женные органы оказывают помощь предприятиям в 
оформлении СВХ в рамках государственной политики 
по развитию экономики.

Филиал «ПМУ» – среди девяти передовых пред-
приятий Перми, которые оформили на своей террито-
рии таможенные склады временного хранения. Ранее 
поступающее к ремонту оборудование приходилось 
хранить на сторонних таможенных складах. Стоимость 
такого хранения зависела от времени использования 
склада, веса груза и его объема.

Пермский «УРАЛХИМ» принял самый 
большой груз для ремонта

27 апреля 2020 года в филиал «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛХИМ» из Чехии прибыл коллектор весом 43 тон-
ны для реконструкции печи первичного риформинга агрегата аммиака. Это самый крупногабаритный 
груз, который закуплен в этом году для завода. Он размещен на недавно созданном в филиале «ПМУ» 
таможенном складе временного хранения (СВХ). Организация таможенных зон прямо на предприятии 
позволит компании сэкономить до нескольких десятков миллионов рублей уже в 2020 году.
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Городские власти готовят комплекс мер, который по-
может предпринимателям пережить сложное время 
борьбы с коронавирусной инфекцией. Первоочередное 
внимание рабочая группа под руководством главы Пер-
ми Дмитрия Самойлова уделяет отраслям, являющимся 
прямой зоной ответственности муниципалитета. Под-
держку получат перевозчики, аутсорсеры школьного и 
дошкольного питания, застройщики. Планируется пре-
доставить финансовые послабления арендаторам муни-
ципального имущества. Мэрия готова организовать за-
нятость людей в оплачиваемых общественных работах, 
обсуждается помощь управляющим компаниям. Участ-
ники рабочей группы говорят, что меры поддержки не-
обходимо принять в экстренном порядке, это позволит 
бизнесу почувствовать реальную помощь уже сейчас.

Рабочая группа под руко-
водством главы Перми Дмит-
рия Самойлова готовит меры 
поддержки малому и средне-
му бизнесу города. Как сооб-
щили в пресс-службе мэрии, 
недавно состоялись два пер-
вых заседания группы. Участ-
ники группы решили при-
менить отраслевой принцип 
поддержки предприниматель-
ства – субсидии и послабле-
ния получат некоторые сферы 
деятельности. Комплекс мер 
помощи бизнесу на муници-
пальном уровне разрабатыва-
ется в дополнение к краевой и 
федеральной поддержке.

Напомним, сейчас город-
ские власти уже реализуют 
некоторые меры поддержки 
малого и среднего бизнеса во 
время режима самоизоляции. 
Например, предусмотрена 
отсрочка годовой оплаты по 
договорам на право разме-
щения нестационарных тор-
говых объектов и мораторий 
на применение штрафов по 
ним. Арендаторы муници-
пальных земель могут полу-
чить отсрочку по предстоя-
щим арендным платежам, 
такая же возможность есть и у 
арендаторов муниципальных 
помещений. Предусмотрена 

также отсрочка по платежам 
за размещение наружной ре-
кламы.

В состав рабочей группы 
входят глава Перми Дмитрий 
Самойлов, первый зампред 
гордумы Дмитрий Малютин, 
депутаты и заместители гла-
вы администрации. По словам 
господина Самойлова, меры 
нужно разработать в крат-
чайшие сроки. «Перед нами 
стоят две задачи, которые 
должны решаться одновре-
менно. Первая – применение 
исчерпывающих действий, 
связанных с недопущением 
распространения коронави-
руса в городе, в строгом взаи-
модействии с федеральными 
и краевыми властями. Вторая, 
при этом не менее важная за-
дача – просчитать пути выхо-
да из этой кризисной ситуа-
ции и определить, какую еще 
помощь предпринимателям 
может оказать муниципали-
тет», – подчеркнул Дмитрий 
Самойлов.

Глава города предло-
жил сконцентрироваться на 
трех отраслях, которые ну-
ждаются в первоочередной 
поддержке: перевозчики, ра-
ботающие на общественном 
транспорте, поскольку они 

должны выполнить условия, 
закрепленные в рамках новых 
контрактов; организаторы пи-
тания в школах и детских са-
дах; застройщики.

Кроме того, компетентные 
подразделения администра-
ции оценят действующие 
сценарные условия выхода 
из кризиса, а также риски го-
родского бюджета.

На втором заседании 
участники решили просчи-
тать возможность выделения 
субсидии перевозчикам на 
возмещение недополучен-
ных доходов. Объем работы 
и пассажиропоток во время 
самоизоляции сократился, 
при этом отрасль должна ра-
ботать стабильно. По инфор-
мации мэрии, выделить суб-
сидии сегодня планируется 
35 перевозчикам. Средства 
предоставят исходя из коли-
чества отработанных часов и 
до особого распоряжения об 
отмене режима самоизоля-
ции.

Как сообщил глава Перми 
по итогам совещания, рас-
четный объем субсидий пере-
возчикам за апрель составил 
66 млн руб., но эта цифра еще 
нуждается в уточнении.

Предлагается также осво-
бодить аутсорсеров питания 
(школы и детские сады) от 
арендной платы за второй 
квартал 2020 года.

«Действие заключенных 
муниципальных контрактов 
не будет приостановлено. 
Объекты, по которым нача-
лись стройки, должны быть 
завершены. Подрядные ор-
ганизации, работающие с 
администрацией, получат 
авансовые платежи, гаран-
тированную оплату и сохра-
нение рабочих мест. Реви-
зии могут быть подвергнуты 
только не начатые объекты 
и проектирование», – заявил 
Дмитрий Самойлов.

Мэрия готова организо-
вать занятость людей в обще-
ственных работах, обеспечив 

заработной платой в размере 
МРОТ. Таким образом, можно 
трудоустроить 2–3 тыс. чело-
век, если это будет востре-
бовано, заметил господин 
Самойлов.

Прорабатывается вопрос 
освобождения малого и 
среднего бизнеса от платы за 
пользование муниципальным 
имуществом за второй квар-
тал 2020 года. Решено пре-
доставить предпринимателям 
до конца этого года право ис-
пользовать муниципальный 
нежилой фонд, земельные 
участки и места для разме-
щения НТО по ранее прекра-
щенным договорам, если они 
вносили плату за использо-
вание объекта. Обсуждается 
помощь управляющим ком-
паниям, на которые возросла 
нагрузка в связи с обработ-
кой подъездов.

Глава города пригласил 
к диалогу и представителей 
строительной отрасли, они 
подготовят свой пакет пред-
ложений.

По словам депутата Арсе-
на Болквадзе, меры поддер-
жки бизнеса еще находятся в 
стадии обсуждения. «Мы про-
считаем, например, сколько 
предпринимателей пользует-

ся муниципальными земель-
ными участками и имущест-
вом. Бизнес обязан платить 
за аренду, но из-за эпидеми-
ологических предписаний он 
не может вести деятельность, 
а значит, нет и выручки. Так-
же надо посчитать, сколько 
у нас таких предпринимате-
лей либо юридических лиц, 
сколько составят выпадаю-
щие доходы из бюджета», – 
рассказал собеседник. Го-
сподин Болквадзе добавил, 
что сейчас надо понять объем 
проблемы и то, какими ресур-
сами городские власти могут 
помочь малому бизнесу.

По словам депутата, ра-
бочая группа анализирует 
возможность разрешить ра-
боту магазинов по продаже 
непродовольственных то-
варов. «Ко мне обратились 
предприниматели, которые 
продают цветы, но из-за 
самоизоляции у них испор-
тился товар – срезы цветов 
и горшечные растения. Если 
с соблюдением всех эпиде-
миологических правил этот 
бизнес сможет открыть мага-
зины в режиме выдачи зака-
зов, не пуская покупателей, 
будет очень хорошо. Тогда и 
предприниматели, и их со-

трудники не останутся без 
работы», – пояснил Арсен 
Болквадзе.

Первый зампредседателя 
гордумы Дмитрий Малютин 
сообщил, что на следующее 
заседание рабочей группы 
пригласят представителей 
бизнеса, которые тоже могут 
внести свои предложения. 
Члены группы решили также 
воспользоваться лучшими 
практиками других городов и 
регионов, где уже утвердили 
аналогичный комплекс мер. 
Собеседник подчеркнул, что 
меры поддержки надо при-
нять в экстренном порядке. 
«Надо уходить от длитель-
ных дискуссий, у нас просто 
нет на это времени. Малый 
и средний бизнес несет урон 
уже сегодня», – говорит де-
путат.

По мнению Дмитрия Ма-
лютина, утвердить некоторые 
меры поддержки рабочая 
группа может уже сейчас, по 
другим еще требуется об-
суждение. Например, для 
введения оплачиваемых об-
щественных работ нужно раз-
работать соответствующий 
механизм – понять, что это 
будут за работы и скольким 
людям они нужны.

Всем ковидам назло
Власти Перми разрабатывают меры поддержки малого и среднего бизнеса в период самоизоляции

Кластерный отбор
В рамках инфраструк-

турного проекта проведена 
капитальная реконструкция дороги 
Пермь — Новые Ляды. Администра-
ция Перми утвердила проект плани-
ровки микрорайона, предусматри-
вающий возведение нового здания 
школы на 1100 мест и строительст-
во многоквартирных домов на 1380 
квартир. 

«Все эти планы находятся в стадии 
реализации. „Протон-ПМ“ переведет 
производство, расположенное сегод-
ня в центре Перми, на загородную 
площадку в 2022 году. По мере увели-
чения объемов производства ожида-
ется рост численности персонала и у 
нас, и на других предприятиях кла-
стера: в общей сложности к 2025 го-
ду планируется организовать более 
2500 современных рабочих мест. Под 
эту численность и будет возводиться 
новое жилье. По согласованию с ад-
министрацией города и края начать 
строительство планируется уже в 
этом году»,— пояснил Дмитрий Ще-
нятский.

В соответствии с программой раз-
вития кластера на инфраструктур-
ные проекты удалось привлечь из 
федерального бюджета 438 млн руб. 
и 155 млн руб.— из краевого. Инве-
стиции в организацию современно-
го производства ракетных двигате-
лей, по оценке директора «Протона-
ПМ», составляют около 13 млрд руб.

После выхода на полную мощ-
ность, в соответствии с проектом, 
ежегодные налоговые отчисления в 
бюджеты всех уровней должны соста-
вить около 2 млрд руб. (будет создано 
до 4 тыс. постоянных рабочих мест).

Базовый элемент
Кластер сельхозмашиностроения 
Пермского края впервые был пред-
ставлен на Всероссийском самми-
те «АгроМаш» в 2017 году, офици-
альный статус он получил в июле 
2018 года. Ключевые участники объ-
единения — машиностроительные 
предприятия региона: Краснокам-
ский РМЗ, «Навигатор — Новое ма-
шиностроение», «Техноград», «Боль-
шая Земля», «Академия инструмен-
та», а также около двух десятков по-
ставщиков комплектующих. Нау-
ку представляют Институт повы-
шения квалификации и перепод-

готовки РМЦПК, Пермский нацио-
нальный исследовательский поли-
технический университет и Перм-
ский ГАТУ имени Д. Н. Прянишнико-
ва. Кроме того, кластер заключил со-
глашения о взаимодействии с колле-
гами из других регионов — Ассоциа-
цией производителей сельскохозяй-
ственной и лесопромышленной тех-
ники Алтайского края «АЛТАКАМ» и 
машиностроительным кластером Ре-
спублики Татарстан.

Инициатором создания класте-
ра стал Краснокамский РМЗ, произ-
водитель линейки кормозаготови-
тельной техники для применения 
«Пермской технологии заготовки се-
нажа в линию» и навесных фронталь-
ных погрузчиков. По итогам 2019 го-
да, выручка от реализации кормоза-
готовительных машин выросла на 
29,5% (в 2018 году — на 17%). В 2020 
году, по данным предприятия, рост 

этого направления должен составить 
более 30%.

«Краснокамский РМЗ», «Навига-
тор-НМ» и «Большая Земля» (также 
производители сельхозоборудова-
ния) экспортируют сельскохозяйст-
венные машины в страны СНГ и Вос-
точную Европу. В 2019 году объем эк-
спорта на Краснокамском РМЗ вырос 
на 60% (по сравнению с 2018-м): с 10,3 
млн до 16,5 млн руб., у «Большой Зем-
ли» — на 25%: с 56 до 70 млн руб.

Ориентируясь в своих разработ-
ках на мировые образцы, КРМЗ, по 
словам его директора Дмитрия Те-
плова, не повторяет линейку тех-
ники крупных зарубежных произ-
водителей, поэтому может рассчи-
тывать на интерес как североамери-
канских, так и европейских потре-
бителей. «У нас есть машины, кото-
рые не производят крупные миро-
вые компании сельскохозяйствен-
ного профиля. По итогам выставки 
наши образцы отмечались в англий-
ском специализированном журна-

ле Farmers Wheekly. Кластер, участ-
вуя в выставках, демонстрирует гра-
ни региональной промышленности 
всему миру. Благодаря этому регион 
стал более известным как в России, 
так и за рубежом, растет его инвести-
ционная привлекательность»,— уве-
рен господин Теплов.

Общий объем выручки ключевых 
предприятий кластера (Краснокам-
ский РМЗ, «Навигатор-НМ», «Техног-
рад», «Большая Земля» и «Академия 
инструмента») в 2018 году составил 
около 1,8 млрд руб., а в 2019 году этот 
показатель превысил 2,3 млрд руб. 
Рост составил почти 28%.

Несмотря на турбулентность ми-
ровой экономики, участники кла-
стера оптимистично оценивают пер-
спективы и рассчитывают на рост 
спроса на отечественную технику. 
«Этот кризис — не исключение. Из-
за роста курса валют импортная сель-
хозтехника становится менее доступ-
на потребителям, спрос на отечест-
венное оборудование растет. Сель-

ское хозяйство — базовая отрасль, 
и ее будут развивать. А сельхозма-
шиностроение — базовая часть это-
го процесса. Так что работы у нас 
должно быть достаточно»,— надеет-
ся Дмитрий Теплов.

В режиме ожидания
Пик появления кластеров пришел-
ся на период, когда в 2012 году фе-
деральные власти объявили кампа-
нию по их финансовой и другой ре-
сурсной поддержке, напоминает ру-
ководитель направления «Экосисте-
ма НТИ в Пермском крае» Агентства 
инвестиционного развития Перм-
ского края Николай Косвинцев. На 
тот момент финансирование полу-
чили до десятка кластеров из разных 
регионов страны, остальные «зави-
сли» в списке кандидатов. А когда 
эта кампания завершилась, автома-
тически прекратился бум их созда-
ния и продвижения. «Сейчас, по не-
официальной информации, федера-
ция подходит к кластерам с позиции 

жесткой оценки результативности, 
размышляя, есть ли смысл эту сущ-
ность как-то подпитывать, не искус-
ственная ли она. Эти вопросы обсу-
ждаются на разных дискуссионных 
площадках. Но это не говорит о том, 
что в России нет работоспособных 
кластеров. Они есть»,— констатиру-
ет эксперт.

По словам господина Косвинцева, 
и войти в реестр Минпромторга не-
просто, нужно соответствовать тре-
бованиям по уровню кооперации и 
числу высокопроизводительных ра-
бочих мест. С другой стороны, фи-
нансирование со стороны государст-
ва пока под вопросом. Поддержка ин-
новационных территориальных кла-
стеров от Минэкономразвития РФ 
фактически завершилась, програм-
ма поддержки промышленных кла-
стеров, которую реализует Минпром-
торг РФ, переориентируется.

В середине 2010-х было около де-
сятка заявок на организацию класте-
ров в Пермском крае (в том числе за-
являли о себе «Композиты Прика-
мья», фармацевтический, пороховой 
и IT-кластеры). Однако на сегодня те-
ма промышленных кластеров ушла 
из публичной повестки дня. Офици-
альной аналитики о состоянии этой 
сферы деятельности в регионе нет. 
«Региональный фонд развития про-
мышленности Пермского края», со-
зданный в процессе преобразования 
«Корпорации развития Пермского 
края», которая прежде курировала 
кластерную деятельность, за это на-
правление уже не отвечает, а краевой 
минпромторг комментариев по это-
му поводу не дает.

По данным Ассоциации класте-
ров и технопарков России, внесение 
изменений в механизм государст-
венной поддержки совместных про-
ектов участников промышленных 
кластеров, а также в порядок уча-
стия в конкурсном отборе совмест-
ных проектов по результатам при-
нятия новой редакции постановле-
ния правительства РФ от 30 октября 
2014 года №1119 ожидалось еще в 
2019 году. Теперь сроки перенесены 
на 2020 год.

Перспективность кластеров для 
регионов пока не очевидна. Нужно 
ли развивать промышленные кла-
стеры, будет понятно после оглаше-
ния новых мер поддержки.

Татьяна Власенко
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Участники пермского кластера 
рассчитывают на рост спроса 
на отечественную сельхозтехнику
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Большинство пермских про-
мышленных предприятий 
фиксируют снижение вы-
ручки и намерены коррек-
тировать инвестиционные 
программы в условиях кри-
зиса. У многих перспекти-
вы зависят от успехов стра-
ны в борьбе с коронавиру-
сом и возможных мер под-
держки со стороны государ-
ства. Даже у тех прикамских 
компаний, которые включе-
ны в федеральные списки 
системообразующих орга-
низаций.

Системный заход
Промышленные предприятия в 
условиях экономического кризи-
са рассчитывают на поддержку госу-
дарства. Общая проблема в том, что 
прогнозов развития ситуации нет ни 
у кого, поэтому когда и кто получит 
помощь — неизвестно. Тем не менее 
определенные шаги правительством 
предпринимаются. Минпромторг РФ 
21 апреля опубликовал список из 246 
предприятий, которые признаны си-
стемообразующими для экономики 
страны. В него вошли 11 пермских 
промышленных компаний: оборон-
ные — ФКП «Пермский пороховой 
завод» и ПАО «ПНППК», предприя-
тия химической отрасли — ПАО «Ме-
тафракс», ПАО «Уралкалий», АО «Бе-
резниковский содовый завод». В спи-
сок включены также ООО «Камский 
кабель», ООО «Чайковская текстиль-
ная компания», ООО «Лысьвенский 
завод „Привод“», АО «Соликамскбум-
пром», ООО «НПО „Эталон“» и АО «Но-
вомет-Пермь».

Частично предприятия дублиру-
ются в перечне правительственной 
комиссии по повышению устойчи-
вости российской экономики, кото-
рый в марте этого года был расширен 
со 197 до 600 компаний. Там также 
оказались производитель авиадви-
гателей АО «ОДК — Пермские мото-
ры», изготовитель компонентов для 
ракетных систем АО «Пермский за-
вод „Машиностроитель“», ОХК «УРАЛ-
ХИМ», ПАО «ЛУКОЙЛ», ПАО «Т Плюс», 
ПАО «СИБУР Холдинг», ООО «Уралбу-
мага» и другие. По решению прави-
тельства системообразующие орга-
низации могут претендовать на по-
лучение кредитов для пополнения 
оборотных средств, которые будут 
субсидироваться из государственно-
го бюджета в размере ключевой став-
ки ЦБ. По данным Минэкономразви-
тия РФ, системообразующим органи-
зациям может быть оказана и адре-
сная поддержка.

Собеседники на нескольких пред-
приятиях рассказали, что на данный 
момент не понимают, каким обра-
зом будет работать эта система под-
держки. «Пока что есть только пере-
чень таких предприятий, который, 
безусловно, будет меняться, но доку-
ментов, регламентирующих получе-
ние „помощи“, у нас пока нет. А без 

них о чем-то говорить преждевре-
менно»,— отметил один из источни-
ков.

Реакция сокращения
В условиях кризиса и предполагае-
мого падения доходов промышлен-
ники задумываются о корректиров-
ке инвестиционных программ. От-
крыто об этом пока заявили только 
химики. Бенефициарный владелец 
ПАО «Метафракс» Сейфеддин Руста-
мов сообщил о намерении отказать-
ся от дивидендов за 2019 год и на-
править средства на поддержку дей-
ствующего производства и персона-
ла предприятий, а также на уже реа-
лизуемые инвестпроекты по строи-
тельству новых промышленных ком-
плексов и установок. При этом разра-
ботку перспективных проектов ПАО 
решено заморозить.

На совещании главы региона с 
руководителями промпредприятий 
председатель совета директоров «Ме-
тафракса» Армен Гарслян рассказал, 
что компания зафиксировала сниже-
ние чистой прибыли с 3 млрд руб. по 
итогам первого квартала 2019 года до 
100 млн руб. за аналогичный период 
2020 года. По его словам, рынок мета-
нола упал на 40%, по продуктам пере-
работки — на 60%. Причем речь идет 
не только о европейских, но и о рос-
сийских потребителях.

Производитель удобрений «УРАЛ-
ХИМ» сократит инвестиционную 
программу на 2020 год на 10–30%. Об 
этом заявил ТАСС гендиректор ком-
пании Сергей Момцелидзе. «Видя 
складывающуюся ситуацию на рын-
ках, ценовые колебания, а главное — 
отсутствие достоверных прогнозов 
во время нынешнего кризиса, мы 
приняли решение о сокращении ин-
вестиционной программы»,— сказал 
он. Изначально объем инвестиций на 
текущий год оценивался в $200 млн. 
При этом в развитие пермской пло-
щадки планировалось вложить 1,623 
млрд руб., что в 2,3 раза выше суммы 
2019 года. Основной объем инвести-
ций предназначался для проектов по 
фасовке продукции, а также для пла-
нового капитального ремонта произ-
водственных мощностей предприя-
тия. Насколько корректировка про-
граммы коснется пермской площад-
ки «УРАЛХИМа», пока непонятно. 
В пресс-службе компании от коммен-
тариев воздержались.

Оборонные средства
Представители предприятий оборон-
но-промышленного комплекса зача-
стую полностью зависят от заказа со 
стороны государства. «Хорошо, если 
есть иностранный заказ по линии 
военно-технического сотрудничест-
ва,— говорит собеседник на одном из 
заводов.— У них и рентабельность, 
как правило, выше, чем по ГОЗ. А так 
будем работать, пока эта работа есть».

Другой собеседник предполага-
ет, что в среднесрочной перспекти-
ве тяжелые времена могут настать и 
для ОПК. По его словам, руководство 
страны предупреждало об этом еще в 
2018 году. «Недавно на одном из сове-
щаний Борисов (вице-премьер пра-
вительства РФ Юрий Борисов, кури-
рует ОПК.— „Ъ — Проекты разви-
тия“) так и сказал: „Мужики, ищите 
гражданскую продукцию, времени 
у вас максимум до 2022 года“. А сей-
час, может, и того меньше»,— полага-
ет источник. Он напоминает, что еще 
в январе 2018 года президент Рос-
сии Владимир Путин одной из глав-
ных «стратегических задач» государ-
ства обозначил повышение доли гра-
жданской продукции на предприя-
тиях ОПК к 2025 году до 30%, к 2030 
году — до 50%. «Конечно, есть пред-
приятия, которые эту задачу выпол-
нили давно и самостоятельно, но ос-
ваивать новую продукцию, искать 
под нее заказчиков тяжело и в об-
ычных условиях, а тут это придется 
делать в условиях падающего спро-
са»,— отмечает собеседник. Говоря о 
возможном сокращении инвестпро-
грамм, он напомнил, что подавляю-
щее большинство предприятий ОПК 
входят в федеральные холдинги, где 
и принимаются все решения об объ-
еме и объектах инвестиций.

Эксперт по международным от-
ношениям и безопасности Павел Лу-
зин говорит, что сфера ОПК испыты-
вала проблемы и до нынешнего кри-

зиса. Подтверждением этого может 
служить списание долгов оборон-
ным предприятиям на сумму около 
700 млрд руб. на основании закры-
того указа. «Госпрограмма вооруже-
ний на 2018–2027 годы предполага-
ет большие инвестиции в научно-ис-
следовательские и опытно-конструк-
торские разработки, а также созда-
ние новых образцов вооружения. По 
ряду высокотехнологичных направ-
лений, особенно связанных с импор-
тозамещением, сроки переносились 
и в более спокойной обстановке, хо-
тя теперь эти подвижки можно будет 
списать на коронавирус»,— говорит 
эксперт. В то же время он предполага-
ет, что через несколько лет объем гос-
оборонзаказа может быть увеличен, 
так как государство будет вынуждено 
помогать предприятиям ОПК, поэто-
му отрасль ждут новые инвестиции.

Говоря о гражданской продукции, 
которую производят оборонные 
предприятия, господин Лузин отме-
тил, что часть ее нельзя назвать кон-
курентоспособной. «Но Минпром-
торг настроен на создание искусст-
венного спроса, который может быть 
обеспечен заказом со стороны орга-
нов госвласти и муниципалитетов и 
других подконтрольных государству 
структур»,— считает эксперт.

«Граждане»,  
не расходитесь
Производителям гражданского сек-
тора поддержка государства нужна 

уже сейчас. Директор по маркетин-
гу ООО «Камский кабель» (управля-
ет одноименным заводом) Миха-
ил Минаенко говорит, что на сегод-
ня главный результат включения 
компании в список системообразу-
ющих организаций — это возмож-
ность продолжать производствен-
ную деятельность, пусть и в ограни-
ченном масштабе. Он отмечает, что 
представители предприятия тесно 
взаимодействуют с представителя-
ми властей, но пока никаких мате-
риальных мер поддержки завод не 
получил. «По опыту прошлых кризи-
сов могу предположить, что власти 
пытаются создать механизм такой 
поддержки. Сделать это быстро тя-
жело, так как необходимо выделить 
четкие критерии, на основании ко-
торых будут приниматься решения 
об оказании помощи конкретным 
предприятиям»,— поясняет госпо-
дин Минаенко.

По его словам, отраслевая ассоци-
ация «Электрокабель» обратилась в 
правительство с конкретными пред-
ложениями о помощи. В то же вре-
мя он считает, что запросы промыш-
ленников похожи независимо от от-
расли. «Финансовая ситуация непро-
стая,— отмечает эксперт.— В услови-
ях падения выручки затраты на со-
держание производства снизились 
минимально. Но мы же еще должны 
платить зарплату, налоги. Выплачи-
вать деньги сотрудникам должны да-
же те предприятия, которые находят-
ся в простое. Поэтому промышлен-
никам были бы интересны как льгот-
ные кредиты, так и отсрочки по обя-
зательным платежам и налоговые ка-
никулы».

По словам представителя «Камско-
го кабеля», пока рано говорить, как 
изменится инвестпрограмма пред-
приятия. «Многое зависит от того, 
через какое время страна вернется к 
нормальной жизни. От этого, в свою 
очередь, зависит выручка и, следова-
тельно, объем инвестиций»,— поя-
снил господин Минаенко.

Директор ООО «Краснокамский 
ремонтно-механический завод» 
(КРМЗ), экс-министр промышленно-
сти региона Дмитрий Теплов прогно-
зирует, что нынешний кризис «зна-
чительно изменит ландшафт про-
мышленности». По его словам, не-
смотря на то что остановились це-
лые отрасли экономики, на рынке 
сельхозмашиностроения сохраняет-
ся стабильный спрос, и партнеры из 
Западной Европы, как правило, обес-
печивают своевременную поставку 
комплектующих.

Господин Теплов отмечает, что в 
условиях нынешнего кризиса влас-
ти избрали иную модель поведения, 
снизив ключевую ставку ЦБ с 6% до 
5,5%. «Это должно сделать кредиты 
более доступными. В течение пары 
месяцев мы не будем принимать ре-
шений относительно инвестиций, 
но затем, если деньги будут дешевы-
ми, рассмотрим варианты»,— поде-
лился директор КРМЗ.

Дмитрий Астахов

Заводская обходная
— промышленность —
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В условиях борьбы с коронавирусом целый спектр отраслей столкнулся со 
сложностями экономического характера. Пермский край стал одним из первых 
регионов, где подготовлен отдельный пакет мер поддержки для строительного 
сектора, они будут действовать одновременно с федеральными. Застройщики 
получат отсрочки по оплате техприсоединения объектов к сетям и по уплате зе-
мельного налога, а сроки действия патентов и разрешений на работу иностран-
ных граждан будут продлены.

Строительная отрасль в Пермском крае в 
условиях борьбы с пандемией коронавируса 
продолжает функционировать. Возведение жи-
лья и социальных объектов не приостановлено – 
при условии соблюдения на стройплощадках 
рекомендаций краевого министерства строи-
тельства по предупреждению распространения 
инфекции. Несмотря на то что работы ведутся, 
строительный сектор, как и ряд других отраслей, 
уже испытывает потребность в мерах государст-
венной поддержки.

На федеральном уровне такой перечень мер 
был рассмотрен на совещании с членами прави-
тельства РФ. Тогда президент Владимир Путин 
предложил запустить программу льготного ипо-
течного кредитования по ставке 6,5%. Льготная 
ставка будет действовать весь срок кредита, а 
получить такую ипотеку можно до 1 ноября 2020 
года. Максимальная сумма кредита в регионах 
составляет 3 млн руб. (в Москве и Санкт-Петер-
бурге – 8 млн руб.).

В числе других инструментов, предложенных 
Владимиром Путиным – меры для кредитования 
строительной отрасли (12 млрд руб.), докапита-
лизация Фонда помощи обманутым дольщикам 
до 30 млрд руб., повышение доступности бан-
ковских кредитов для компаний строительной 
отрасли, субсидии тем строительным компани-
ям, которые сохранят рабочие места и зарплаты 
сотрудников.

Пермский край одним из первых отреагиро-
вал на изменения в экономике и разработал ре-
гиональный пакет мер поддержки бизнеса, в том 
числе в строительной отрасли. В частности, еще 
в начале апреля врио губернатора Пермского 

края Дмитрий Махонин поручил краевому мин-
закупок пересмотреть условия контрактации. 
Теперь подрядчики по госконтрактам смогут 
рассчитывать на аванс в размере 30% по части 
закупок в 2020 году и по работам в 2021 году. На 
авансы по госконтрактам из бюджета Прикамья 
в ближайшее время, во втором квартале 2020 
года, будет направлено 4 млрд руб. После этого 
представители бизнеса могут получить авансы 
по контрактам этого года. На такой вид поддер-
жки смогут рассчитывать ряд отраслей, включая 
сферы общегражданского строительства и до-
рожного хозяйства.

«Во втором полугодии нам нужно провести 
максимальное количество региональных заку-
пок, срок исполнения которых в 2021 году. Тогда 
подрядные организации будут уверены, что в 
начале года получат определенную сумму. Эта 
мера поможет бизнесу грамотно распределить 
свои силы и ресурсы уже сейчас», – отметил гла-
ва Прикамья Дмитрий Махонин.

Как пояснили в краевом минстрое, там, где 
компании выступают подрядчиками, заказчик 
будет учитывать дополнительные расходы на 
борьбу с эпидемией. Речь идет о том, что компа-
нии сейчас несут затраты на покупку защитных 
масок для лица, дезинфицирующих средств и 
других продуктов, необходимых для профилак-
тики коронавирусной инфекции.

«Наша общая задача – обеспечить беспере-
бойную работу подрядчиков и достроить дома в 
срок, несмотря на эпидемиологическую обста-
новку. Мы понимаем, что строительные компа-
нии сталкиваются с трудностями и им необхо-
дима поддержка. Например, изменились цены 

на оборудование. Для того чтобы строительный 
процесс не прерывался, в рамках поручений пре-
зидента по поддержке строительной отрасли 
нам даны дополнительные полномочия в части 
возможности перечисления авансовых плате-
жей на закупку материалов по текущим ценам. 
Возможен и другой вариант – закупку произве-
дут заказчики, – отметил министр строительства 
Пермского края Андрей Колмогоров. – Прави-
тельством РФ также временно отменены некото-
рые штрафные санкции для застройщиков. Это 
поможет компаниям сохранить финансовую 
устойчивость, однако контроль за ходом работ 
остается. Застройщики должны выполнить свои 
обязательства».

Помощь строительной отрасли не ограни-
чивается этими механизмами. В Пермском крае 
сформированы дополнительные меры поддер-
жки строительной сферы. Они будут действовать 
одновременно с федеральными. Так, для сниже-
ния затрат застройщикам будут предоставлены 
отсрочки по оплате техприсоединения объектов 
к сетям и по уплате земельного налога по тем зе-
мельным участкам, которые привлечены в целях 
строительства. Отсрочки будут действовать до 
ввода объектов капитального строительства в 
эксплуатацию. Также продлятся сроки действия 
патентов и разрешений на работу иностранных 
граждан.

Владелец холдинга «Сатурн-Р» Александр 
Репин полагает, что отсрочки по платежам бу-
дут полезны всем тем компаниям, которые еще 
не внесли оплату. «В любом случае это очень 
поможет застройщикам, снизит текущие рас-
ходы. Сейчас все равно был какой-то провал 
из-за того, что деятельность многих организа-
ций ограничена, будет какое-то недополучение 
средств. А с помощью этих мер какие-то день-
ги сохранятся, и не надо будет идти получать 
кредит в банке», – считает Александр Репин. 
Он подчеркивает также, что многие участники 
пермского рынка строят на заемные средства с 
использованием эскроу-счетов. Получить сред-
ства покупателей, которые лежат на эскроу-сче-

тах, застройщик может только после ввода дома 
в эксплуатацию и передачи квартир жильцам. 
Таким образом, если компания получает отсроч-
ку по ряду платежей до момента сдачи объекта, 
она сможет расплатиться деньгами с эскроу-
счетов, не привлекая дополнительные кредиты. 
Этот шаг, по мнению Александра Репина, помо-
жет многим застройщикам.

«Строительные компании являются частью 
экономической системы государства. Как и все 
остальные предприятия, мы испытываем опре-
деленные трудности, связанные с эпидемией 
коронавируса и соответствующими ограничи-
тельными мерами. Поэтому рассчитываем, что 
поддержка государства коснется не только 
крупнейших системообразующих компаний, 
малого и среднего бизнеса, но и строительных 
предприятий, аналогичных АО «ПЗСП», – тех, 
кто дает работу многочисленным трудовым 
коллективам и является традиционными локо-
мотивами экономики страны и края», – отме-
чает генеральный директор АО «ПЗСП» Алек-

сей Демкин. Он считает, что положительно 
на состоянии строительной отрасли скажется 
в первую очередь стимулирование спроса на 
строящееся жилье. «Именно устойчивый спрос 
позволяет застройщикам вести деятельность в 
рамках тех параметров, которые мы планиро-
вали. Стоит отметить, что федеральная власть 
довольно оперативно отреагировала на воз-
никшую ситуацию. В условиях кризиса 2014 
года, напомню, решения о снижении ставки по 
ипотечным кредитам принимались поэтапно в 
течение длительного времени. Это приводило 
к тому, что клиенты раз за разом принимали 
решение отложить приобретение квартиры в 
ожидании очередного снижения ставки. Се-
годня мы видим, что банки отреагировали 
незамедлительно и уже одобряют предвари-
тельные заявки на ипотечные кредиты по став-
ке 6,5%. Некоторые банки пошли еще дальше, 
изыскали возможность и ресурс для снижения 
ставки до 5,9% годовых», – заключает Алексей 
Демкин.

Держаться в строю
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проекты развития: новая реальность

В Перми уже не первый год 
обсуждаются масштабные 
планы по преобразованию 
ключевых общественных 
пространств. Если бы все 
заявленные за последние 
пару десятилетий объек-
ты действительно были по-
строены, городской ланд
шафт стал бы кардиналь-
но другим. Впрочем, изме-
нение архитектурного обли-
ка Перми постепенно проис-
ходит — за прошедший год 
сразу несколько крупных 
проектов перешли из ста-
дии обсуждений в стадию 
строительства.

На взлет и посадку
В прошлом году долгожданное стро-
ительство началось в историческом 
центре Перми на участке 1,6 га на 
пересечении улиц Горького и Екате-
рининской. Долгое время он был за-
консервирован и огорожен забором 
со стрит-арт-граффити. Часть тер-
ритории в этом квартале занимает 
КГАПОУ «Пермский авиационный 
техникум имени А. Д. Швецова».

Концепция развития квартала 
предполагает строительство нового 
корпуса авиационного техникума 
имени А. Д. Швецова (15 тыс. кв. м, 
первая очередь), общежития для сту-
дентов на 1 тыс. человек (вторая оче-
редь) и реконструкцию существую-
щего здания техникума (третья оче-
редь). Проектирование корпуса бы-
ло начато в 2018 году, разработчи-
ком выступило ООО «Строй-Эксперт» 
(Санкт-Петербург).

Осенью 2019 года, после того 
как строительство нового корпу-
са авиационного техникума было 
согласовано градсоветом при гла-
ве Перми, через конкурсные про-
цедуры был выбран подрядчик ра-
бот. Им стало ООО «Гарантстрой» из 
Санкт-Петербурга. Сейчас на пло-
щадке ведутся строительные рабо-
ты. Планируется, что объект будет 
сдан в начале 2022 года. Строитель-
ство нового корпуса, в котором смо-
жет учиться 1 тыс. человек, финан-
сируется за счет бюджета. Его стои-
мость превышает 640 млн руб., еще 
почти 80 млн руб. будет направлено 
на приобретение оборудования для 
лабораторий.

Галерея проектов
На несколько кварталов ниже от 
авиационного техникума распола-
гается еще одна крупная и знаковая 
площадка — завод имени Шпагина 
(8,5 га). Три года назад краевые влас-
ти приняли решение выкупить тер-
риторию и здания вагоноремонтно-
го завода в Разгуляе (ул. Советская, 1) 
за 444,5 млн руб., после чего нача-
лась работа над концепцией их ре-
новации в многофункциональное 
общественное пространство. Оце-
ночная стоимость всех объектов — 
9,5 млрд руб.

Разработчиком концепции высту-
пило архитектурное бюро Speech (Мо-
сква) совместно с пермским архитек-
тором Виктором Воженниковым. Из-
начально в основном корпусе заво-
да разработчики предложили разме-
стить краеведческий музей, еще один 
из корпусов — отдать под музей сов-
ременного искусства PERMM. Однако 
в феврале этого года стало известно, 
что PERMM продлил аренду коммер-
ческих площадей на бульваре Гагари-
на, 24, где он располагается послед-

ние пять лет. Музей не переедет на 
завод Шпагина, поскольку краевым 
властям понадобился цех завода Шпа-
гина («Литера А») для проведения кон-
грессно-выставочных мероприятий.

Одно из наиболее заметных внеш-
них изменений на площадке завода 
Шпагина связано с размещением 
Пермской художественной галереи. 
Предполагается, что галерея будет 
располагаться в нескольких сущест-
вующих зданиях, с простой, но эф-
фективной организацией простран-
ства — по аналогии с галереей Уффи-
ци (Флоренция). Ее площади увели-
чатся втрое по сравнению с теми, что 
она сейчас занимает в Кафедральном 
соборе: до 21,6 тыс. кв. м. 

Работа над новым зданием гале-
реи должна была войти в активную 
фазу еще в конце прошлого года. Тог-
да краевые власти объявили конкурс 
на разработку проектно-сметной до-
кументации стадии «Рабочая доку-
ментация» и строительство объекта. 
Максимальная стоимость контракта 
составляла 4,1 млрд руб., срок окон-
чания работ — 2023 год. На конкурс 
не было подано ни одной заявки, 
его признали несостоявшимся. На 
повторный отбор (стартовая цена — 
4,1 млрд руб.), который завершился в 
марте этого года, поступила единст-
венная заявка — от столичного ООО 
«РСК-Ренессанс». Компания и ранее 
занималась господрядами, в частно-
сти реконструкцией здания Новоси-
бирского театра оперы и балета (786 
млн руб.), а также ремонтом зданий 
Михайловского театра в Санкт-Пе-
тербурге. Ее заявка была признана 
соответствующей требованиям аук-
циона на строительство пермской га-
лереи. Однако в итоге аукционная 
комиссия отстранила ООО «РСК-Ре-
нессанс» от участия в торгах: в заявке 
была обнаружена недостоверная ин-
формация. Новый отбор подрядчика 
пока не был объявлен.

Призрак оперы
К площадке завода Шпагина примы-
кает территория, на которой плани-

руется построить здание новой сце-
ны Пермского театра оперы и балета. 
Его могут возвести рядом со сквером 
Татищева, а под самим сквером — 
сделать подземную парковку. Пер-
спективы такой застройки вызвали 
недовольство общественников еще 
на этапе смены зонирования терри-
тории в феврале прошлого года. Од-
нако, несмотря на эти возмущения, 
на площадке сквера была установле-
на зона обслуживания и деловой ак-
тивности городского центра (с высо-
той застройки не более 50 м).

Краевые структуры выкупили 
смежные участки и консолидиро-
вали земли под будущее здание теа-
тра. Прошлым летом региональные 
власти провели конкурс по выбору 
проектировщика нового здания для 
нужд Пермского театра оперы и ба-
лета. Лот за 221 млн руб. получило 
ООО «ГК „Строй-Эксперт“» из Санкт-
Петербурга. В техзадании было ука-
зано, что проектирование должно 
осуществляться с привязкой сразу к 
двум участкам: пространству вблизи 
сквера Татищева (микрорайон Разгу-
ляй) и кварталу №5 (ограничен ули-
цами Попова, Осинской, Окулова и 
Монастырской). Приоритетным для 
краевых властей является площадка 
в Разгуляе — в этом случае она допол-
няет кластер завода Шпагина.

Помимо ГК «Строй-Эксперт», над 
эскизами новой сцены оперного те-
атра работает международное архи-
тектурное бюро wHY (офисы в Нью-
Йорке и Лос-Анджелесе). Организа-
цию выбрал российский предпри-
ниматель Роман Абрамович, кото-
рый оказывает помощь в разработке 
проекта нового здания театра.

Как и все значимые для архитек-
турного облика города проекты, но-
вая сцена оперного театра была пред-
ставлена на градсовете при главе 
Перми в январе этого года. Предпо-
лагается, что общая площадь здания 
театра составит 33,7 тыс. кв. м. Зда-
ние будет с двумя зрительными зала-
ми — на 1250–1350 мест и на 1150–
1250 мест. Предусмотрен репетици-
онный зал на 800 мест. Архитектур-
ные и интерьерные решения были 
одобрены членами градсовета. Окон-

чательный вариант проекта с учетом 
корректировок должен быть готов 
в первом полугодии этого года.

Вот это номер
Коммерческие проекты для несколь-
ких участков в центре Перми сопро-
вождались не менее активными ди-
скуссиями экспертов, чем проекты 
зданий общественного назначения. 
В числе таких территорий — площад-
ка ДК «Телта» (1 га на ул. Окулова, 14), 
которую в свое время рассматривали 
под строительство художественной 
галереи. Однако в итоге руководст-
во региона приняло решение снести 
аварийный ДК, привлечь инвесто-
ров, чтобы реализовать на этом месте 
проект гостиницы. Для этого потре-
бовалось внести изменения в пра-
вила землепользования и застрой-
ки, установив новую зону и новые 
лимиты по высоте для этого участ-
ка — 52 м вместо действующих 20 м. 
Новые параметры были утверждены 
прошлой весной.

После этого краевые власти объя-
вили конкурсный отбор инвесторов 
на строительство гостиницы. По его 
условиям инвестор должен вложить 
в строительство гостиницы не ме-
нее 1 млрд руб. На арендуемом участ-
ке в 1 га инвестор может построить 
здание площадью не более 32,4 тыс. 
кв. м, из которых 10 тыс. «квадратов» 
должно быть отведено под гости-
ницу (130 номеров). На оставшихся 
площадях он может возвести апар-
таменты. Сроки реализации проек-
та — три с половиной года (четвер-
тый квартал 2019-го — первый квар-
тал 2023-го).

Отбор инвесторов завершился в 
ноябре прошлого года. Единствен-
ным участником оказалось ООО «Ак-
вавита», которое входит в многопро-
фильный холдинг UDS Group ижев-
ского бизнесмена, бывшего депутата 
Госсовета Удмуртии Алексея Чулки-
на. Компания заявляла о намерении 
вложить в проект 1,5 млрд руб.

Квартальный план
Рядом с площадкой ДК «Телта» — на 
пересечении Монастырской и По-
пова — должен появиться еще один 

крупный гостиничный комплекс. 
Оператором станет международная 
гостиничная сеть Radisson. Пятизве-
здочная гостиница будет частью мно-
гофункционального центра с рабо-
чим названием «Эспланада» в квар-
тале улиц Петропавловской, Попо-
ва, Монастырской и Осинской. По-
мимо гостиницы, в этот МФЦ войдут 
мультиплекс, зона развлечений, тор-
говые площади на 260 магазинов, су-
пермаркет FMCG, парковка на 1200 
мест, конференц-зал на 1 тыс. мест. 
Общая площадь комплекса составит 
165 тыс. кв. м. Объем инвестиций 
оценивается в 8,6 млрд руб.

Девелопером МФЦ является ека-
теринбургская компания «Проспект 
Пермь».

Для реализации таких масштаб-
ных планов застройки в центре горо-
да девелоперу потребовалось прой-
ти ряд согласовательных процедур. 
Осенью 2018 года проект был рассмо-
трен и одобрен членами градсовета 
при главе Перми. Прошлой весной 
компания подала заявку в комиссию 
по землепользованию и застройке с 
просьбой установить новые подзо-
ны по высотности для участков под 
будущий МФЦ. На части террито-
рии, которую собирается осваивать 
«Проспект Пермь», действовали ог-
раничения по высоте не более 70 м, 
на остальной части — не более 20 м. 
Компания предложила увеличить па-
раметры до 90 м и 45 м. Кроме того, 
рядом с будущим МФК находятся два 
памятника градостроительства и ар-
хитектуры — «Торговый дом Ижбол-
дина» (здесь размещается детский 
центр «Росток») и Соборная мечеть. 
По словам представителя ГК «Про-
спект» Татьяны Шпехт, по обоим объ-
ектам получены акты историко-куль-
турной экспертизы. Проект зон охра-
ны допускает высотное строительст-
во на этой территории. МФК находит-
ся за пределами коридоров визуаль-
ной доступности исторических объ-
ектов.

После всех согласований в сен-
тябре прошлого года администра-
ция Перми выдала екатеринбург-
ской компании разрешение на стро-
ительство первой очереди центра об-

щей площадью 80,3 тыс. кв. м, арен-
дной — 40 тыс. кв. м. Его строитель-
ство должно завершиться в третьем 
квартале 2021 года. Полностью реа-
лизовать проект застройщик наме-
рен в 2024 году. Генеральным под-
рядчиком многофункционального 
центра «Эспланада» в Перми выбра-
на компания «ЛимакМаращСтрой».

Деловые такие
Еще один резонансный проект мно-
гофункциональной застройки распо-
лагается рядом с вокзалом Пермь II. 
В мае прошлого года на градсовете 
при главе Перми были представле-
ны планы комплексного развития 
территории в районе Дома культуры 
железнодорожников (ДКЖ), включая 
участок Товарного двора (31 га), где 
разместится административно-дело-
вой центр «Пермь-Сити». Градостро-
ительное предложение по площад-
ке Товарного двора было подготовле-
но архитектурным бюро Speech под 
руководством краевого минстроя, 
совместно с краевым минтрансом 
и МКУ «Институт территориального 
планирования».

Проект предусматривал по одну 
сторону улицы Строителей три вы-
сотных здания и пешеходную пло-
щадь перед ними, которая непосред-
ственно прилегает к транспортной 
развязке и имеет связь с улицей Ле-
нина. По другую сторону улицы 
Строителей находится транспортно-
пересадочный узел Пермь II, МФК с 
торговыми помещениями (19 тыс. 
кв. м), парковкой (40 тыс. кв. м) и го-
стиницей (15,6 тыс. кв. м) и здание 
ГУ МВД.

Позднее параметры «Пермь-Си-
ти» пришлось скорректировать — 
над данной территорией проходит 
глиссада самолетов, поэтому по-
строить здания такой высоты не по-
лучится. После градостроительного 
совета в прошлом году была приня-
та новая концепция, согласно кото-
рой самое высокое здание «Пермь-
Сити» будет 31-этажным и не превы-
сит допустимые для глиссады 150 м. 
Жилые дома, которые расположат-
ся рядом, будут максимум в 16 эта-
жей и высотой до 75 м. Площадь из 
нового проекта исключена, а перед 
небоскребами планируется постро-
ить универсальный дворец спор-
та на 10 тыс. зрителей, чуть дальше 
расположится городской парк. Стро-
ительство «Пермь-Сити» должно за-
вершиться к 2023 году, дворца спор-
та — к 2024-му.

Комплексное освоение простран-
ства в районе ДКЖ также предполага-
ло развитие жилой функции. Из 120 
га этой территории 20 га занято вет-
хим и аварийным жильем, которое 
уже включено в программу расселе-
ния. В феврале этого года стало из-
вестно, что объем жилой застройки в 
районе ДКЖ может вырасти вдвое по 
сравнению с первоначальными пла-
нами — до 728 тыс. кв. м жилья. По 
предварительным подсчетам, в но-
вом микрорайоне сможет жить при-
мерно 18 тыс. человек. Помимо жи-
лья, в микрорайоне предполагается 
построить две школы и два детских 
сада.

В марте этого года краевое мини-
мущество предложило установить 
для этой территории зону обслужи-
вания и деловой активности Ц-1 с вы-
сотностью 150 и 75 м и вынести про-
ект на публичные слушания. Одна-
ко не все члены комиссии по земле-
пользованию и застройке поддержа-
ли это предложение. Проект будет 
рассмотрен комиссией повторно.

Светлана Быкова

Вошли в образ
— урбанистика —

Проекты большинства знаковых 
для Перми объектов берут свое 
начало в Разгуляе
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– Армен Гайосович, несмо-
тря на пандемию коронави-
руса, в Губахе продолжается 
строительство нового ком-
плекса АКМ. Как в целом идет 
работа предприятия в этих 
сложных условиях?

– На стройплощадке комплек-
са «Аммиак – карбамид – мела-
мин» ежедневно трудятся 1,5 тыс. 
строителей. Еще раз подчеркну, 
комплекс АКМ даст региону бо-
лее 400 новых, квалифицирован-
ных рабочих мест, а Губахе – га-
рантию развития и стабильности 
на десятилетия вперед. Новая 
технология выделения СО2 из 

выбросов печей риформинга 
позволит улучшить экологию, 
ведь выбросы углекислого газа 
от производства снизятся почти 
вдвое.

В условиях пандемии корона-
вируса продолжают действовать 
и основные производственные 
площадки компании «Мета-
фракс». Я уверен, что маховик 
производства должен крутиться, 
чтобы сохранить завод и сотруд-
ников.

Мы зашли в очень сложный 
период. Нет никакой определен-
ности, когда и куда двигаемся, но 
есть сценарные условия, и мы им 

следуем. Рынки наших потреби-
телей падают каждый день. Но 
важно не впадать в панику, а спо-
койно управлять процессом. Наш 
штаб, который я возглавляю, ра-
ботает каждый день по 12 часов 
в сутки. Все наши производствен-
ные площадки функционируют, а 
те, кто не задействован на пря-
мом производстве, находятся на 
дистанционной работе. Мы делам 
все для того, чтобы сохранить 
производство, защитить наших 
сотрудников и полноценно участ-
вовать в жизни края.

– Как чувствуют себя в пе-
риод повсеместного карантина 
другие предприятия ГК «Ме-
тафракс»? Востребована ли 
продукция этих предприятий?

– На заводе «Метадинеа» в ав-
стрийском Кремсе продолжается 
рабочий процесс. Это дочернее 
предприятие «Метафракса» по 
производству смол, тонкой химии 
и формалина сегодня участвует 
в решении вопросов по умень-
шению последствий эпидемии 
COVID-19. За короткий срок здесь 
запустили выпуск дезинфициру-

ющего средства для рук на осно-
ве высокопроцентного этилового 
спирта.

Запрос о помощи поступил в 
адрес «Метадинеа» от отрасле-
вого профсоюза. Руководитель 
предприятия Ральф Тойер, разу-
меется, ответил «да». Несмотря 
на большую нагрузку, теперь до-
полнительно к основным продук-
там там выпускают и крайне необ-
ходимый людям антисептик. На 
апрель уже сформированы заявки 
на 360 тыс. литров остро необхо-
димого в период распростране-
ния инфекции COVID-19 дезинфи-
цирующего средства для рук.

– «Метафракс» всегда про-
являл высокую социальную от-
ветственность в территориях 
присутствия компании. Какие 
приоритеты в этом направле-
нии в сегодняшних условиях?

– Поддержка врачей и меди-
цинского персонала в Пермском 
крае для группы компаний явля-
ется одной из первостепенных 
стратегических задач во время 
пандемии. Вместе с коллегами из 
депутатской группы «Промыш-

ленники Прикамья» мы по видео-
конференц-связи обсудили тему 
помощи медицинской отрасли и 
высказали готовность содейство-
вать этому направлению. «Мета-
фракс» взял шефство над краевой 
клинической больницей, помога-
ет с закупкой средств индивиду-
альной защиты и оборудования.

Несмотря на очень тяжелую 
ситуацию на предприятиях, са-
мым значимым вопросом мы счи-
таем помощь нашим врачам. Они 
сегодня на передовой, без права 
выбора. И все коллеги взяли на 
себя ответственность за них, по-
тому что без солидарности с вра-
чами беда может прийти в любой 
дом.

При благотворительной под-
держке бизнеса и жителей Перм-
ский краевой фонд по борьбе 
с коронавирусом приобретает 
необходимые медицинские пре-
параты, оборудование и сред-
ства индивидуальной защиты 
для медработников, обустроены 
дополнительные койко-места 
для инфицированных больных 
COVID-19.

– Экономическая ситуация 
на предприятиях региона се-
годня не просто остается слож-
ной, она меняется с каждым 
днем. Какая поддержка необ-
ходима крупному бизнесу?

– Во время встречи в формате 
видео-конференц-связи с главой 
региона Дмитрием Махониным 
я от имени депутатской группы 
«Промышленники Прикамья» 
озвучил предложения в адрес 
главы Пермского края и прави-
тельства России о мерах поддер-
жки бизнеса. Они касаются со-
хранения на прежнем уровне цен 
на электроэнергию и газ, нало-
говых льгот, уточнения условий 
специальных инвестиционных 
контрактов и других решений и 
мероприятий, необходимых для 
стабилизации ситуации в про-
мышленности в период распро-
странения COVID-19.

Сегодня мы на «Метафраксе» 
тестируем разные прогнозы раз-
вития ситуации, ведь объемы про-
даж очень серьезно снизились: по 
метанолу – на 40%, по остальным 
продуктам переработки – на 60%.

В связи с этим принято ре-
шение временно приостановить 
инвестиционные проекты, реа-
лизация которых еще не нача-
лась. Пересмотрены и сокращены 
бюджеты всех текущих расходов. 
Сегодня наш безусловный прио-
ритет – сохранить производство 
и людей.

В это сложное время мы ви-
дим реальную поддержку главы 
региона, Министерства промыш-
ленности и торговли Пермского 
края, и это очень важно. Круп-
ный бизнес сегодня как никогда 
нуждается в поддержке, пото-
му что за нами тысячи людей, 
которые кормят свои семьи. 
17 апреля по итогам заседания 
правительственной комиссии по 
повышению устойчивости разви-
тия российской экономики утвер-
жден перечень системообразую-
щих организаций, относящихся 
к ведению минпромторга. Как 
следует из документа, опубли-
кованного на сайте ведомства, 
в перечень вошли 11 пермских 
компаний, среди них и ПАО «Ме-
тафракс».

Армен Гарслян, председатель совета директоров ПАО «Метафракс»:  

«Маховик должен крутиться»


